



津奈木

前は古川

発行所
津奈木公民館
芦北郡津奈木町
電話(78)3111代
印刷所 旭印刷
電話(水災)6410番

の脅威から津奈木を守るために打った手は、川筋を全く変えてしまおうという、当時の土木技術力からすれば破天荒のアイデアであった(ちなみに水俣は昭和になってやっと川筋を変える決心をつけた)。

一、会所前(津奈木中学校舎玄関あたり)から、現中村目鑑橋より搦手川(現千代川)上流五十米付近で合流していたのをひとつと下げる。

二、津奈木川、搦手川合流点(吐合)という地名が今もある)で、正

古川はどこを流れていたか

津奈木手永御惣庄屋徳富太多七に新川開削を決意させたのは、何と云っても寛政八年(一六九六)六月六日、未曾有の洪水による甚大な被害を、二度と繰り返させないことであった。

「去る辰年洪水ニ付而西福寺(當時はまだ町民広場にあった)下より斎藤辰右衛門向い塘筋(現保育園あたり)が海岸で塘が築かれていた)……(津奈木御会所前川筋御普請御入目積帳)までの沖田が荒地となり、中村、浜村の人畜家屋が、荒狂う自然の猛威にさらされたのである。

☆ ☆ 政治家徳富太多七が、後世自然

行寺前を通って流れていた古川を遮断する。(今は溝として面影が遺っている)

三、新川を掘削して一本とする。構想も非凡であり、実行するためには相当な政治力が必要とされたであろう。

早速寛政九年から着工された川床費地として掘りあげられる面積は、田一町二反六歩、畑三畝、古川床起畝として誕生したのは、僅かに一反四畝二七歩で、失なう面積が大きいことから、所有者を説得するのは困難をきわめたに違いない。

☆ ☆ 会所前門は、津奈木川最大の間題地で、延享三年(一七四三)中村土橋より下塘手根切りに相成った時の復旧工事がやや杜撰でそれが原因で寛政八年「辰の歳の洪水」を引越したといえる。

☆ ☆ 元年は遅々として進まず、享和元年(一八〇一)から文化三年(一八〇三)秋以向まで、非常の凶作が打続き「搦手川掘方且塘筋笠上等見合置申候(前出)」と、農民の困窮を考えて延期されている。従って、古川と新川は六年間ほど両方も水が流されていた。

その後も会所前の土堤は文化八年(一八一二)、天保元年(一八三〇)と繰返し痛い目にあう。太多七の夢が実現するのは、まだまだずっと後の世のことである。

一言

五月五日は「こどもの日」で国民の祝日である。また、端午の節句で男の子の節句でもある。昔はこの日は菖蒲湯(しょうぶゆ)を立てた。菖蒲は「尚武」と語呂が通じて男の子の節句を祝う心をこめたものである。しかし、これは単に縁起だけのものではなく、菖蒲そのものが薬草だからにもよる。本草目にも「菖蒲は心孔を開き、五臓を補い、九竅に通じ、耳目を明らかにし、音響を出す」とある通りで、菖蒲から健胃剤も作られているし、菖蒲湯は皮膚病にも効く。そんなことから、菖蒲湯を立てたり、菖蒲を頭や腰に飾ったり、家の軒先によもぎと共にさしたり、神酒徳利へ挿して神前に供えたりするのも、すべて「尚武」に通じているから、と言われている。

現在は、このようなことは忘れ去られて過去のものとなり、菖蒲を知っている子供はほとんどいない。これの子供達に語り伝えるのも親たちの務めかも知れない。矢旗を立てたり、鯉登りや上げたり五月人形を飾り、派手にさわぐだけが端午の節句ではあるまい。このような庶民の行事を、自分たちの時代に絶やすのもまた、さびしくはないか、今一度考えてみては。

本年度の町民体育祭 実施要項決まる

平成2年度 町民体育祭日程表

町民体育祭5種目の日程が津奈木町体育協会評議員会において下表のとおり決定しました。
町民皆スポーツ運動にご参加下さい。

大会名	期日	会場
男子ソフトボール大会	5月13日(日)	総合グラウンド
女子ミニバレーボール大会		B & G 体育館
野球大会	8月13日(月) 14日(火)	総合グラウンド
競舟大会	8月15日(休)	大泊漁港
陸上競技大会	10月10日(休)	総合グラウンド

町民体育祭の実施については町民皆様のご協力により執行して参りましたが、種目のこと、実施期日のこと、選手選出のことなどから、その在り方を検討すべきであるとの声が出て、その見直しをするため、先日アンケート調査をお願いいたしました。皆様のご意見を集約分析してまとめたものを体育指導委員会、体育協合理事会、また体育協会評議員・体育部長合同

ミニバレーボールとする。
3 ゲートボール大会について町民体育祭より外し、ゲートボール協会にて実施する。
4 卓球大会について町民体育祭より外し、卓球協会にて実施する。
5 水泳大会について町民体育祭より外し、水泳教室にて実施する。
6 野球大会について町民体育祭より外し、大会の期日変更など意見多数あり。
7 競舟大会について町民体育祭より外し、大会の期日変更など意見多数あり。
8 陸上競技大会について町民体育祭より外し、大会の期日変更など意見多数あり。
9 以上男女混合のソフトボール大会についてはどうかの意見あり。
10 以上、よろしくお願ひします。

「本方御給知見図帳村々分」七冊
「永荒見図帳」七冊
「諸般物見図帳」七冊
「下名寄帳」七冊
「かしき場見図帳」七冊
「村々名寄帳本方新地方并諸般物

「本方御給知見図帳村々分」七冊
「永荒見図帳」七冊
「諸般物見図帳」七冊
「下名寄帳」七冊
「かしき場見図帳」七冊
「村々名寄帳本方新地方并諸般物

町誌編集室から
昔の「見図帳」
役場の一室には、町内の土地に関するありとあらゆる資料が収蔵してある。
幕藩時代も、何ら今と変わるところはなく、米が経済体制を支える唯一のものであったから、細川藩と年貢を滞りなく納めるべき御惣庄屋にとって、「見図帳」はかけがえのない基本資料であった。文政五年(一八二二)十二月、水俣御惣庄屋水俣吉左衛門が津奈木との兼任を断つたあとは徳富太善次(二十五歳)が後任となる。
引継ぎにあたって、惣庄屋の業務遂行の基本資料の有無をチェックしたことはいうまでもない。櫃二箱にギッシリと二百一冊の資料があった。そのうち基本資料は次の通りで、太善次は行方不明となっているもの、貸出中のものをキチンと追求した。



「見図帳」十四冊
その他は文化八年から文政五年まで、各年度ごとの徴収明細書などである。
写真で見られるように「享和元年(一八〇一)中村田畑地引合改見図帳」とある。
細川忠利公が肥後に就封されたとき作成された「見図帳」を、重賢公の宝暦十一年(一七六二)地引合改の令によって、享和元年に検地した時のものを、享和元年になって「宝暦見図帳」が古くなってきたので書きなおされたものが遺されている。

現在手許にあるのはその一部で旧役場の一室に眠っている時風の巢となり、損傷のひどいものは火中に投げられたと聞いている。

三 道教室受講者募集
期日 五月十五日～七月二〇日
二〇回 毎週、火曜と金曜
〇昼の部 午前十時～十二時
〇夜の部 午後七時～九時三十分
九時三十分
場所 芦北町立武道場 弓道場
参加資格 一般男女 年令不問
受講料 三、〇〇〇円
申込締切 五月一〇日
申込先 津奈木町教育委員会

▼新緑萌えるよい時になって参りました。五月一日号をお届けします。本号より行間を少し抜けて読み易くしました。
▼四月は入学、入社、転勤などあり、新年度のスタートです。学校の先生方の異動も行われ、各学校の陣容も整いましたので紹介します。学校、家庭、地域社会の三者が一緒になり、青少年の健全育成につとめて参りたいものです。
▼町民体育祭についての見直しはなされ、本年度の実施要項が決まりました。健康の維持増進とふれあいの場として、皆さん進んで参加するようにしましょう。
▼わがふるさと津奈木の歴史関係の興味深い事柄が運載されますので楽しみにして下さい。
▼館報についてのお気付きがあれば遠慮なくお聞かせ下さい。

卒業記念に寄贈

平成元年度卒業記念に平国下地区の長濱正則氏より平国小学校に賞賜と繭の木を寄贈されました。賞賜は玄関に、繭の木は校舎横に植えました。子どもたちが社会人になる頃には賞賜は一段と風格を増し、繭の木には沢山の小鳥が飛び交うことでしょう。

編集後記

平成元年度卒業記念に平国下地区の長濱正則氏より平国小学校に賞賜と繭の木を寄贈されました。賞賜は玄関に、繭の木は校舎横に植えました。子どもたちが社会人になる頃には賞賜は一段と風格を増し、繭の木には沢山の小鳥が飛び交うことでしょう。

津奈木小学校

- 前列右より
江口ヒロ子先生 一年一組
太田 結花先生 一年二組
水本 幸三先生 二年一組
一川 清美先生 二年二組
吉川 成美先生 三年二組
中列右より
前田起代子先生 四年二組
田原 正和先生 四年一組
多田隈幸代先生 五年一組
永里 達也先生 五年二組
寺川 芳夫先生 六年一組
三浦 浩先生 六年二組
- 後列右より
菅原 節子先生 すみれ組
森 道子先生 栄養士
村田十五郎先生 理科専科
農頭 昭勝先生 事務
早川美津恵先生 養護
村上 昭子さん 庁務
村本 健二先生 教務
松村 誠也先生 教頭
元山 正昭先生 校長
田副 稔先生 三年一組
(現在入院中)



赤崎小学校



- 前列右より
高鷹 昭治先生 六年
遠山 隆先生 教頭
山下 益生先生 校長
寒川 正典先生 教務
四宮 宣二先生 三年
後列右より
平田 栄二先生 五年
辻 道さん 庁務
松崎佐和子先生 一年
亀井 文子先生 二年
田中 文子先生 養護
上村 秀樹先生 四年

町内各小中学校

私達の先生



津奈木小 元山正昭校長

このたびの異動で小学校時代十ヶ月お世話になった津奈木小
学校に奉職する事ができ、身の引き締る思いがしています。今は諸先輩の築かれた立派な基礎を大切にしながら、全職員と共に通理解を得て、学校と家庭と

地域社会が、がっちり手を結び、津奈木の将来を背負う子供さんの学力の向上と、二十一世紀に生きる人間としての、心の教育を、真心を尽して、推進するために、頑張りたいと思います。

津奈木小 元山正昭校長

平国小学校



平国小学校 児童数九七名、職員数十二名
平成二年度は「文部省指定の勤労生産学習」社会福祉協議会依頼のボランティア活動普及事業「法務局依頼の人権の花活動」などを推進します。そして、勤労の尊さ、奉仕の心、思いやりの心を生身にけるように努力していきます。PTAの協力のすばらしさが特色。

この度の異動で、水俣第一中学校から、平国小学校に転任して参りました。以前、津奈木小学校に七年間在職し、しかも津奈木の町中に住んでいたこともあって、ふるさとに帰ってきたよさな懐かしさでいっぱいです。さて、私の勤務する平国小学校は、今年度から来年度にかけて、今年度から来年度にかけて、勤労生産学習の研究推進校として文部省の指定を受けました。自ら汗を流し、自然や生命に感動を覚える人間性豊かな児童を育てるため、前任校での経験を生かして頑張りたいと思います。

平国小 前田利雄教頭

地域と共に、自ら汗を流そう
学校が益々活性化するため、保護者、地域の方のご支援ご鞭撻をよろしくお願い申し上げます。

津奈木中学校

- 前列右より
上杉 経康先生 教務
千々岩英昭先生 三年主任
山本 茂夫先生 校長
三隅 駿二先生 教頭
園村 静夫先生 一年一組
中列右より
門崎 隆幸先生 二年主任
井上 進先生 二年一組
- 後列右より
船崎真理子先生 一年二組
徳尾恵里子先生 養護
松本 秀久先生 事務
高瀬 祐子先生 二年二組
柳迫マサ子さん 庁務
宮水 哲郎先生 三年一組
堺 圭一先生 三年二組

またお世話になります

……。ぐるっとひと回りして元に戻ったのですが、この間十年が経ちました。また来られますね」と、親しく声をかけられると、昨日のことのように――十

「あの頃は良かったですネ」と話す人、ことに聞きます。もう一度、力を合わせて素晴らしい子供たちを育てましょう。



津奈木小 松村誠也教頭

津奈木中学校から佐敷中学校↓古石小学校↓水俣第一中学校↓田浦小学校↓津奈木小学校へ

まだ御挨拶も出来ずにおります。昔お世話になった方々、そのうちに、ゆっくりお会いしたいです。



前津奈木小 鶴野慶昭校長

初夏のさわやかな風が心地よいこととなりました。皆様方にはますますご健勝のこととお慶び申し上げます。

津奈木の子供たちは、力強く伸びる秘めた力を持っておりま

退任のあいさつ

さて、私こと、三月末をもちまして三九年余の教職を退くことになりました。特に最後の三年間は郷里の津奈木小学校に勤務させていただき、この上ない幸せと、感謝の毎日でございました。

三年間に同働いただいた三六名の先生方、それに保護者の方



文化祭

四月十四、十五日の二日間、本町中央公民館にて春の文化祭、エキシビションが行われた。

会場にはエビネ愛好家二十八人が丹精込めた二百二十餘が展示され、会場一杯に甘い香りが漂い訪れた人々の目を惹きつけていた。主な入賞者は次の通り。

- ◇登録品◇金賞 古杉一都(霧泉) 篠原純一(静) 山口敦二(倉) ◇銀賞 永里安隆(織姫) 山本正雄(薩摩紅) 久村末喜千代(姫)
- ◇無名◇金賞 永里安隆、篠原純一、寺岡栄助、坂本光弘、村上忠雄、鶴野富人、▽銀賞 山本正雄、久村末喜、大淵助保、船場奎吾、原田勤、諫山保澄。

津奈木小学校

児童数二八六名、職員二十一名、今年度九名の転入生がありました。転入児が多いことは、町勢のあらわれでしょうか。

今年は、校長、教頭が奮りまして、どんな学校に姿容するか期待してください。かしこく、やさしく、たくましく、この三つを合言葉に力強く前進します。

赤崎小学校

私達の赤崎小は日本に一つしかない海上に建っている珍しい学校です。円い窓から見える海はちょうど船の中にいる気分です。廊下

から美しい海底と魚や海草が見えます。考える、仲よく、やりぬく」を目標に81名の児童と11名の先生が楽しく勉強していますのでどうぞ遊びにおいで下さい。

津奈木中学校

津南の地、三部塔の下で「天には星、地には花、人には愛を、やさしい心と、自ら進んで学ぶ生徒、そして活気ある学校を目指し、情操教育を具体的に進めたい。

標に生徒二三四名職員十四名朝夕に努力中である。昨年度外装工事により美しくなりました。本年は内部充実を旨とし、学向上及び情操教育を具体的に進めたい。

